

## En la informalidad, 12.4 millones (El Financiero 16/11/10)

En la informalidad, 12.4 millones (El Financiero 16/11/10) Arturo Robles Martes, 16 de noviembre de 2010 • Se suman a esta actividad 73 mil 697 personas en el tercer trimestre. • Liga siete periodos con alzas anuales. • La población desocupada se situó en 2.7 millones. - CRECE EL SECTOR INFORMAL: INEGI En el tercer trimestre la población ocupada en el sector informal totalizó 12.4 millones de personas, el mayor número para igual periodo desde que inició el cálculo del indicador en 2005. Los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) correspondientes a julio-septiembre de 2010 muestran que con relación a los trabajadores informales que había en igual lapso de 2009 hubo un aumento de 73 mil 697. Así, ese segmento acumuló siete trimestres consecutivos con alzas anuales. Según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), la población en la informalidad equivale a 98 por ciento de los trabajadores formales permanentes registrados en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). De hecho, los datos revelan que la tasa de crecimiento promedio anual en los últimos cinco años ha sido muy similar para los informales y los formales en el IMSS, con alzas de 1.8 y 1.7 por ciento, respectivamente. Incluso, en 2009 los trabajadores en la informalidad registraron una tasa de crecimiento promedio de 3.9 por ciento, mientras que los formales tuvieron un descenso promedio anual de 3.4. Marcos Chávez, investigador y analista económico, coincide con especialistas del Grupo Financiero Banamex en que la generación de empleos ha sido favorable pero insuficiente para disminuir la desocupación. Ante ello consideran que el estancamiento del desempleo continuará en lo que resta del año y comenzará a descender a partir del segundo semestre de 2011. No obstante, apunta Chávez, la baja se dará en la medida en que se favorezca al sector productivo, en particular a las micro y pequeñas empresas, que son las que poseen la base del personal ocupado en el país. "La recuperación de la ocupación puede ser menos intensa que la esperada por el mercado y el gobierno, considerando la desaceleración económica que se prevé para el cierre de 2010 y al menos la primera mitad de 2011, aunque no se descarta que esa presión podría ser menor por la creación de empleos que se generarían por las elecciones de 2012." Zonas Los desocupados en el país sumaron 2.7 millones, una tasa de 5.6 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), y aunque el porcentaje fue inferior al 6.2 de igual trimestre de 2009, su nivel fue elevado. Incluso, con relación al cierre de 2009 subió en 144 mil 379 personas. La tasa de desocupación es más alta en las localidades grandes, donde está más organizado el mercado de trabajo, por lo que en las zonas más urbanizadas, con cien mil y más habitantes, la tasa llegó a 6.6 por ciento. En localidades que tienen de 15 mil a menos de cien mil habitantes la tasa de desocupación fue de 5.6 por ciento; en las de dos mil 500 a menos de 15 mil se ubicó en 5 por ciento, y en las rurales de menos de dos mil 500 fue de 3.3 por ciento. Dentro de la PEA, la población ocupada ascendió a 44.5 millones de personas, superior en 563 mil a la cifra de igual trimestre de 2009, de las cuales -según los resultados- 13 por ciento se refugiaron en la informalidad. Al considerar a la población ocupada con relación al sector económico en el que labora, 5.9 millones de individuos (13.3 por ciento del total) trabajan en el primario, 10.7 millones (24) en el secundario o industrial y 27.6 millones (62.1) en el terciario o de servicios.